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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）有人歡喜有人愁。
港府昨晚公布亞視「死期」，但同時在考慮通訊局
的建議後，決定正式向香港電視娛樂批出為期12年
的免費電視牌照，牌照期由昨日起至2027年3月31
日。視娛承諾在獲發牌照後首6年投資13.83億元，
12個月及24個月內分別開設一條綜合粵語及一

條綜合英語頻道，觀眾則需使用綜合數碼
電視機或機頂盒才能接收視娛的訊號。港
府期望視娛能夠盡快開台，為免費電視
觀眾提供選擇。
行政長官會同行政會議於2013年10月

15日決定，循序漸進地為本地免費電視
節目服務市場引入競爭，原則上批准視娛
和奇妙電視的免費電視牌照的申請。通
訊局其後進一步審視申請，並向視娛索
取所需的補充資料及說明，並與其就牌
照條款進行商討，認為視娛符合《廣播

條例》訂明的法定要求及各項節目規定，亦接受其作
出的投資承諾，故於今年1月向行會建議正式發出免
費電視牌照予視娛。

6年投資13.8億 盼用廣播頻譜
昨日宣布視娛獲發牌照的蘇錦樑指出，視娛的免費

電視服務是以固定網絡傳送，啟播第一年的覆蓋率為
65%，第6年為80%。免費電視觀眾在大廈公共天線
系統提升後，可透過綜合數碼電視機或機頂盒觀看視
娛的節目。
視娛將分別開設一條24小時服務的綜合粵語頻道及

一條每天廣播合共16小時電視節目的綜合英語頻道，
該兩頻道均是以數碼制式播放，視娛須按承諾在首10
年營運期內累積投資27.27億元，而在首6年則需投資
13.83億元。
蘇錦樑又引述香港電視娛樂亦表示，已成立一項港
幣3億元的基金，用以發展及購置獨立本地節目，當

中包括劇集、綜藝節目、清談節目、紀錄片及「真人
騷」。而為應付公眾對更多節目種類及選擇的需求，
香港電視娛樂已同意以循序漸進的方式提供更多本地
節目。
視娛昨晚回應指出，歡迎政府發出免費電視牌照，
同時期望政府可加快處理頻譜分配決定，讓該公司能
夠使用廣播頻譜。奇妙電視表示，暫未接獲政府就頒
發免費電視牌照的通知，會繼續與當局洽商有關條款
及細則。

港視二度申牌 通訊局正審議
同樣於2013年10月獲行會原則上批准的奇妙電視
免費牌照申請，以及電視廣播有限公司(無綫)的免費
電視續牌申請，蘇錦樑稱行會仍在處理程序當中，
會在完成後公布結果。至於香港電視的第二度免費
電視牌照申請，則仍在通訊局審議中，未向行會作
出建議。

香港文匯報訊（記者 郭兆東、周紹基）亞視存亡問
題昨日幾度峰迴路轉。被法庭委任為亞視經理人的德勤
昨日下午表示，王征、王炳均及一名投資者已簽訂52%
股權買賣協議書，但訂明亞視必須獲行會續牌方可有
效。隨着行政會議決定不續牌予亞視，相信協議書將宣
告無效。
被法庭委任為亞視經理人的德勤昨日下午二時舉行
緊急記者會，德勤中國華南區主管合夥人黎嘉恩表
示，事情有「突破性發展」，亞視主要投資者王征、
大股東王炳均及該名投資者已於昨晨約11時許，簽訂
出售王炳均名下52%股權的買賣協議付款書，交易包
括向亞視注資用作營運、支薪，以及償還欠王征的債
務，但條款規定亞視必須獲行會續牌方可有效，而有

關文件已交商經局審議。

買家料為匯友資本
黎嘉恩拒絕透露投資者身份，稱自己未獲授權公開買

家的身份，只表示買家是一間由港人持有的公司。然
而，黎嘉恩當時舉起手持的協議書，被記者拍下文件抬
頭寫有「AID」，與一名傳言入標者胡景邵旗下公司
「匯友」英文簡稱「AID」相同。當被追問投資者是否
胡景邵時，黎嘉恩只稱「不方便講」。
在傳出胡景邵旗下的基金將購入亞視股權後，由胡景

邵出任行政總裁的匯友資本一度抽升25%，收報0.42
元，全日升12%。不過，隨着亞視不獲續牌，有關協議
相信亦會報廢。

發布股權轉讓消息 亞視否認造假
香港文匯報訊（記者 周紹基、陳庭佳、文森）亞

視不獲續牌餘波未了。亞視在前晚新聞時段發布將向
香港電視出售控股權的消息，刺激港視即晚在美國的

ADR急升近三成，但港視在昨晨開市前向外界澄清
並未與亞視達成任何協議。前商務及經濟發展局局長
馬時亨昨日相信，證監會會主動展開調查。主理新聞
部的亞視高級副總裁劉瀾昌昨晨返回亞視時則稱，該
報道「好明顯」是單方面的亞視消息，不涉及造假。
證監會則指不評論事件。
被誤傳買亞視的港視，在昨晨開市前雖已澄清傳

言，但仍一度大升約24%，惟其後升幅收窄，收市仍
升9.1%，高位追入的投資者可能要「坐艇」。
劉瀾昌昨日被問及前晚亞視新聞報道出售控股權的

消息時稱，該報道「明顯」是單方面的亞視消息，只
是講出亞視的決定。新聞報道「一定要搶時間」，當
亞視新聞部收到消息指亞視有此意向就立即報道。他
否認報道是造假，但承認當時知道事件仍在發展中，
並非最終決定。
亞視新聞部副採訪主任陳國揚則稱，明白報道新

聞前須求證，但有關聲明由公司發出，而可接觸到
亞視易手等交易一定涉及管理層，故決定作出報
道。
馬時亨表示，亞視前晚發布的股權轉讓消息很震

撼，令港視股價在外圍市場大升，如果有人從中得
益，即使不是發放消息的人，就算是「其附近的人」
也會可能構成內幕交易。他相信證監會會主動調查，
包括是誰通知亞視作出股權轉讓的聲明。

被問及有關消息的發布是否意圖令特區政府延遲決
定是否給予亞視續牌時，馬時亨回應「唔知道」，但
指亞視尋找新股東已很久，而他當時參與亞視股權轉
讓，聯絡有興趣的投資者時，曾看過一些亞視財務資
料，發現「個氹好深」，要注資最少15億至20億
元。
他續說，很多有心人都想做好亞視，但因股權複

雜，也聽聞亞視主要投資者王征叫價太高，令買家卻
步。

譚紹興：港視被罰機會不高
投資者學會主席譚紹興表示，亞視新聞報道了「亞

洲電視控股權將轉讓予香港電視主席王維基」，結果
港視昨晨發聲明否認，即表示該消息屬虛假，誤導投
資者及引起港視的股價波動，肯定觸犯了證監會的條
例，證監會肯定會介入調查。
至於港視的責任方面，譚紹興認為，港視發表聲明

的時間雖然遲了一點，但仍能在開市前發出澄清，所
以被罰的機會並不高。對於在周二晚買入港視ADR
的投資者，則可透過美國的司法制度以集體訴訟的辦
法與亞視打官司。
立法會法律界議員郭榮鏗已去信證監會，要求徹查

事件。立法會議員毛孟靜則會就事件在立法會提出緊
急質詢。
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亞視賣盤半天即失效 香港文匯報訊 亞視在前晚6
時的新聞報道中宣稱接獲大股
東黃炳均及主要投資者王征的
通知，決定接受香港電視主席
王維基（魔童）的主要條件，
將亞視控股權轉讓予王維基的
旗下公司。香港電視昨晨在開
市前發表聲明，承認王維基於
3月26日曾與王征會面，就有
關如何協助亞視繼續營運和延
續本地免費電視節目服務牌照
交換及討論初步想法，但王維
基沒有代表他本人或公司，與
任何人士就可能交易達成任何
協議或原則上的約定。
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易

■法庭委任的亞視經理人、德勤中國華南區主管合夥人黎嘉恩證
實，亞視主要投資者王征、大股東王炳均昨晨11時許簽約，出
售亞視52%股權。 梁祖彝 攝

通訊局公布亞視八大死因
財務惡劣 股東內訌 觀眾憤怒

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）商務及經濟發展

局昨晚深夜向立法會提交的文件，詳細披露了通

訊管理局向行會建議「叮走」亞視的八大原因，

包括廣告收入銳減、不斷增加的淨流動負債，及

多次針對其提出的清盤呈請，均顯示其財務狀況

惡劣，令人質疑其能夠繼續營運並履行2016年至

2021年建議的27億元投資承諾的能力；屢次拖欠

員工工資未能遵守《廣播條例》下的法定要求

等。在宏觀層面上，向亞視續牌12年更會給予業

界錯誤訊息，以為表現欠佳仍會獲得續牌(見表)。

根據商經局的文件披露，通訊局認為亞視雖能遵守一定的
法定及牌照要求，但在遵守投資承諾與企業及管理事宜

方面仍存在問題。亞視的財政狀況自2009年起嚴重倒退，亦
不能證明其實際投資足以履行2010年至2015年期間的投資
承諾，且更屢次違反監管規定。

不滿意服務比率奇高
同時，亞視頻道的收視率低迷、45%受訪者不滿意亞視

服務的比率不尋常地高。文件進一步指出，通訊局對亞視
是否能持續經營存疑，因最近期經審計的2013年賬目顯示，
亞視自2009年起記錄了重大虧蝕，流動資產更不足以彌補其
流動負債。
通訊局的評核更認為，亞視董事會內不同組別的股東之間
存在極大分歧，意味亞視不大可能將其服務提升至符合社會
要求及期望的水平，也難以吸引廣告收入以提升財力。亞視
如獲續牌，電視觀眾可能會感到非常失望及憤怒，因為有相
當多的市民不滿亞視的表現。基於對亞視表現的評核及考慮
到公眾的意見，通訊局建議亞視的牌照不應予以續期。
通訊局曾注意到，亞視一直獲若干數量的觀眾支持，也是
首家電視持牌機構，且其不續牌或會導致免費電視市場一段
時間內只餘下一家廣播機構，故曾考慮將亞視的牌照部分續
期的方案，亦回應了公眾諮詢中有關削減亞視獲指配頻譜的
建議。
然而，通訊局認為理據不足，因部分續期的做法不符合就

亞視表現所作的整體評估，且沒有證據顯示此舉有助解決亞
視財政狀況欠佳、機構管治拙劣等基本問題。通訊局更指
出，部分續期或會令亞視的財政困難更為嚴峻，因為投資
者、廣告商及其他業務伙伴或會認為當局發牌時並不相信亞
視的業務在長遠而言有利可圖。

時間難解系統性死結
文件又指出，目前亞視的節目質素、財政狀況及整體管理
均無改善迹象，而亞視的問題大體上屬系統性及結構性，單
憑延長牌照期及給予更多時間，不大可能帶來實質改善。而
自牌照中期檢討以來，亞視已獲充分機會改善服務及管理，
但其在多個主要方面的表現卻持續倒退。
通訊局認為，即使所續的牌照期較短，亞視在目前的管理
下亦不大可能將服務改善至符合觀眾要求及期望的水平，更
會因此導致前景不明朗，大有可能增加亞視在融資門路及條
款與挽留員工方面的壓力。同時，縮減服務範圍所能節省的
成本亦有限，因為是亞視的4條數碼頻道當中，有2條是轉訊
頻道，而其中1條頻道只播放舊節目。
文件顯示，亞視曾向通訊局提交了書面申述及口頭申述，

但通訊局經審慎考慮後，認為亞視既無妥善回應在評核中指
出的一切重大關注或特定事宜，亦沒有提出任何新證據可改
變評核結果，故維持原來不向亞視續牌的立場。

視娛「攝位」一年內開台

■電盈主席李澤楷去年5月曾表明，若無大氣電波獲發免費電視牌
亦無意思。香港電視娛樂昨天亦希望能夠使用廣播頻譜。資料圖片

亞視不予續牌的理據
1.自2009年起有重大虧蝕，流動資產不足
2.廣告收入銳減
3.收視率低迷，不滿服務的比率不尋常地高
4.董事會內不同組別的股東之間存在極大分歧
5.多次被針對提出清盤呈請
6.屢次拖欠員工工資
7.續牌12年會給予業界錯誤訊息
8.觀眾可能會對獲續牌感到非常失望及憤怒

資料來源：商經局文件引述通訊管理局建議
製表：香港文匯報記者 文森

■港府召開記者會宣布不予亞視續牌，本報記者在現場拍下亞視記者擺下的咪陣，就像亞視「停擺」一樣。
黃偉邦 攝

■通訊局主席何沛謙 黃偉邦 攝


